

# Avec les évangéliques, porter une même annonce

## A- Orientation

L'unité des chrétiens avance toujours par la conscience de la mission commune d'annonce de Jésus-Christ. Or nous avons tous en conscience la prière de Jésus en Jn17,21 " Que tous soient un, comme toi, Père, tu es en moi, et moi en toi. Qu'ils soient un en nous, eux aussi, pour que le monde croie que tu m'as envoyé."

C'est ainsi que travailler à l'unité des chrétiens est une priorité pour l'Eglise catholique, fortement rappelée par le pape Léon dès le début de son pontificat.

Il y a plusieurs confessions chrétiennes et il est utile de travailler ces rapprochements avec les spécificités de chacune, en considérant ce que nous pouvons faire ensemble, plus que ce que nous ne pouvons pas encore faire.

## B- Focus local

La branche évangélique représente 4/5èmes du protestantisme francilien aujourd'hui.

En 2023, on comptait dans le Val-de-Marne 46 lieux de culte évangélique (47 en 2012) (source : "Regards protestants") pour près de 120 lieux de culte catholique.

Parmi eux, de tailles différentes, la méga-church MLK (Martin Luther King) est particulièrement connue et rassemble chaque dimanche plus de 4000 fidèles en plusieurs cultes, ainsi que des dizaines de milliers de personnes qui assistent au culte par connexions.

## C- Questionnement

- Quelles sont les occasions où je fréquente des personnes de communautés évangéliques ?
- Y-a-t-il une communauté évangélique sur le territoire de la paroisse ? Avons-nous des liens entre nos communautés ? Si oui, comment les évaluons nous ? Si non, qu'est-ce qui semble freiner ?
- Les papes successifs indiquent l'unité des chrétiens comme chantier prioritaire. Comment le comprenons nous ?
- Quels moments/événements peuvent/pourraient nous permettre d'annoncer ensemble ?
- Au travers de ces questionnements y-a-t-il un appel à entendre ? Personnel - en paroisse - en diocèse ? Quels petits pas ou conversions pouvons-nous envisager ?

## D- Ressources

### Rom 12,9-15

Que votre amour soit sans hypocrisie. Fuyez le mal avec horreur, attachez-vous au bien. Soyez unis les uns aux autres par l'affection fraternelle, rivalisez de respect les uns pour les autres. Ne ralentissez pas votre élan, restez dans la ferveur de l'Esprit, servez le Seigneur, ayez la joie de l'espérance, tenez bon dans l'épreuve, soyez assidus à la prière. Partagez avec les fidèles qui sont dans le besoin, pratiquez l'hospitalité avec empressement. Bénissez ceux qui vous persécutent ;

souhaitez-leur du bien, et non pas du mal. Soyez joyeux avec ceux qui sont dans la joie, pleurez avec ceux qui pleurent.

### **Jn 13,1. 34-35**

Avant la fête de la Pâque, sachant que l'heure était venue pour lui de passer de ce monde à son Père, Jésus, ayant aimé les siens qui étaient dans le monde, les aima jusqu'au bout (...). Il leur dit : « Je vous donne un commandement nouveau : c'est de vous aimer les uns les autres. Comme je vous ai aimés, vous aussi aimez-vous les uns les autres. À ceci, tous reconnaîtront que vous êtes mes disciples : si vous avez de l'amour les uns pour les autres. »

### **Jn17, 20-24**

Je ne prie pas seulement pour ceux qui sont là, mais encore pour ceux qui, grâce à leur parole, croiront en moi. Que tous soient un, comme toi, Père, tu es en moi, et moi en toi. Qu'ils soient un en nous, eux aussi, pour que le monde croie que tu m'as envoyé. Et moi, je leur ai donné la gloire que tu m'as donnée, pour qu'ils soient un comme nous sommes UN : moi en eux, et toi en moi. Qu'ils deviennent ainsi parfaitement un, afin que le monde sache que tu m'as envoyé, et que tu les as aimés comme tu m'as aimé. Père, ceux que tu m'as donnés, je veux que là où je suis, ils soient eux aussi avec moi, et qu'ils contemplent ma gloire, celle que tu m'as donnée parce que tu m'as aimé avant la fondation du monde.

### **Vademecum des évêques pour l'unité des chrétiens (n°1) :**

La prière du Seigneur pour l'unité de ses disciples afin « que tous soient un » est étroitement liée à la mission qu'il leur a confiée, « afin que le monde croie » (Jn 17,21). Le Concile Vatican II a insisté sur le fait que la division entre communautés chrétiennes « s'oppose ouvertement à la volonté du Christ ; elle est pour le monde un objet de scandale et fait obstacle à la plus sainte des causes : la prédication de l'Évangile à toute créature » (*Unitatis redintegratio* [UR] 1). En échouant à être le signe visible de cette unité, les chrétiens manquent à leur devoir missionnaire de rassembler tous les hommes dans l'unité salvifique de la communion du Père, du Fils et du Saint-Esprit. Nous comprenons ainsi pourquoi œuvrer pour l'unité est au cœur de notre identité comme Église. Comme l'écrit saint Jean-Paul II dans son encyclique *Ut unum sint* qui constitue une étape fondamentale dans l'engagement œcuménique de l'Église catholique, « la recherche de l'unité des chrétiens n'est pas un acte facultatif ou d'opportunité, mais une exigence qui découle de l'être même de la communauté chrétienne » (*Ut unum sint* [UUS] 49, cf. aussi 3).

### **Valérie Aubourg “Appropriations évangéliques dans le catholicisme”, Etudes n°4283, juin 2021 :**

Depuis le premier rassemblement du Renouveau charismatique à Rome à la Pentecôte 1975, de Paul VI à François, en passant par Jean Paul II et Benoît XVI, les papes qui se sont succédé ont tour à tour encouragé cette mouvance à travers laquelle ils voyaient un moyen de revivifier l'Église. Mais François est le premier à manifester un tel désir de rapprochement avec les évangéliques et les pentecôtistes. Ses prédécesseurs mettaient plutôt en garde les charismatiques, redoutant qu'à trop les côtoyer, ils en viennent à oublier leur identité catholique. L'attitude de l'actuel souverain pontife illustre une tendance nouvelle en milieu catholique, depuis le début du XXIe siècle : le protestantisme évangélique n'est plus uniquement considéré en termes de menace, il peut aussi faire figure de modèle susceptible d'être imité.

### **Pape Leon XIV, au lendemain de l'inauguration de son pontificat devant la délégation œcuménique venue le saluer le 19 mai 2025 :**

Alors que nous sommes en chemin vers le rétablissement de la pleine communion entre tous les chrétiens, nous reconnaissons que cette unité ne peut être qu'une unité dans la foi. En tant qu'Évêque de Rome, je considère comme l'un de mes devoirs prioritaires la recherche du rétablissement de la pleine et visible communion entre tous ceux qui professent la même foi en Dieu Père, Fils et Saint-Esprit (...) L'unité a toujours été une préoccupation constante pour moi, comme en témoigne la devise que j'ai choisie pour mon ministère épiscopal : *In Illo uno unum*, une expression de saint Augustin d'Hippone qui rappelle que nous aussi, bien que nous soyons nombreux, « dans

l'Unique – c'est-à-dire le Christ – nous sommes un » (Enarr. in Ps., 127, 3).

#### **E. Pour agir et aller plus loin**

- Service diocésain pour l'œcuménisme et l'interreligieux : [oecumenismeinterreligieux@eveche-creteil.cef.fr](mailto:oecumenismeinterreligieux@eveche-creteil.cef.fr)

[Voir PDF](#)